

## Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

### Leçon 13.4 – La doctrine de l’Église et du ministère

#### L'utilisation du mot « Église » par Jésus

Les quatre Évangiles ne rapportent que deux fois où Jésus lui-même a utilisé le mot *ekklesia* (ἐκκλησία) dans son enseignement. La première fois, Jésus se trouvait avec ses douze apôtres dans la région montagneuse de Césarée de Philippe. En réponse à la question de Jésus : « **Qui dites-vous que je suis ?** », Pierre répondit : « **Tu es le Christ, le Fils du Dieu vivant** » (Matthieu 16:15-16). Jésus, satisfait de cette réponse, dit à Pierre, en présence de tout le groupe : « **Tu es heureux, Simon, fils de Jonas ; car ce ne sont pas la chair et le sang qui t'ont révélé cela, mais c'est mon Père qui est dans les cieux. Et moi, je te dis que tu es Pierre** (*petros πέτρος*), **et que sur cette pierre** (*petra πέτρα*) **je bâtirai mon Église** (*ekklesia ἐκκλησία*), **et que les portes du séjour des morts ne prévaudront point contre elle.** Je te donnerai les clefs du royaume des cieux : ce que tu lieras sur la terre sera lié dans les cieux, et ce que tu délieras sur la terre sera délié dans les cieux » (Matthieu 16:17-19).

Il est important de comprendre le contexte et le sens des paroles de Jésus dans ce passage, car l’Église catholique romaine interprète ces paroles d’une manière qui va bien au-delà de ce que Jésus a réellement dit. En demandant à ses apôtres ce qu’ils avaient à dire sur lui, Jésus leur demandait de confesser qu’il n’était pas une personne ordinaire, mais qu’il était en fait « **le Christ** », c'est-à-dire le Messie (l’Oint) prophétisé à toutes les époques de l’Ancien Testament. Comme c’était souvent le cas, Pierre a pris la parole en premier parmi les apôtres. Il affirme que Jésus est bien le Christ, le Fils de Dieu. Pierre n’aurait pas pu faire une meilleure confession tout seul. Jésus a dit que Pierre était bénit parce que le Père lui avait révélé cette grande vérité.

Jésus répète alors le nom qu’il a lui-même donné à Simon Bar-Jonah, le nom de Pierre, *Petros* (Πέτρος), qui signifie une pierre ou un rocher (Cephas signifie également une pierre, et ce nom est parfois donné à Pierre dans la Bible). Jésus introduit ensuite un nouveau mot, *petra* (πέτρα), qui signifie un roc solide. *Petra* (πέτρα) n'est pas le même mot que *petros* (πέτρος), et nous ne devrions donc pas faire l'erreur de penser que l'homme Pierre est la pierre de fondation sur lequel Jésus construira son Église. C'est plutôt la confession de Pierre (qui lui a été donnée par le Père) sur Jésus qu'il est le Christ qui est la *petra* (πέτρα) sur laquelle le Christ a l'intention de construire son Église. Jésus lui-même est le fondement de l’Église. Jésus construira son Église en créant dans le cœur des hommes la conviction et la confession que Jésus est le Christ, le Fils de Dieu, comme Dieu l'a fait dans le cœur de Pierre. Ainsi, l’Église de Jésus est composée de ceux qui croient que Jésus est le Christ, le Fils de Dieu, et qui sont prêts à le confesser comme tel.

L’Église du Christ est composée de ceux qui croient comme Pierre l'a confessé et qui sont prêts à se joindre à lui dans cette confession. Ceux qui croient en Jésus comme le Christ sont l’Église du Christ, et « **les portes du séjour des morts** » ne pourront pas prévaloir contre cette Église. Le séjour des morts fait référence au royaume de Satan, qui est engagé dans une bataille perpétuelle contre le Christ et son Église. Mais le peuple de Dieu, son groupe de croyants, ne sera pas arrêté. Ils continueront à confesser le nom du Christ tant que la terre subsistera, et lorsque Jésus reviendra triomphant dans la gloire à la fin, ils continueront à confesser son nom dans le ciel. L’Église du Christ est éternelle et invincible.

Jésus donne ensuite à un croyant individuel, Pierre, les clés du royaume des cieux. Avec ces clés, Pierre reçoit le privilège et le devoir de lier et de délier sur la terre, et ce qu'il fait sur la terre sera également

exécuté au ciel. Les mêmes clés sont données à chaque croyant en Christ, à tous ceux qui croient et confessent comme Pierre vient de le faire. Le fait de lier et de délier est expliqué par les paroles que Jésus a adressées à ses disciples le soir du dimanche de Pâques : « **Recevez le Saint-Esprit. Ceux à qui vous pardonnerez les péchés, ils leur seront pardonnés ; et ceux à qui vous les retiendrez, ils leur seront retenus** » (Jean 20:22-23). Delier, c'est pardonner les péchés. Lier, c'est retenir les péchés, c'est-à-dire ne pas les pardonner.

Maintenant que nous avons étudié Matthieu 16:13-19 dans son contexte, décrivons brièvement la fausse interprétation de ces versets par les catholiques romains. Ils prétendent que Jésus fait de Pierre le chef visible de l'Église du Christ sur terre. Selon eux, Jésus appelle Pierre lui-même le pierre sur lequel le Christ construit son Église. En donnant les clés à Pierre, ils pensent que Jésus donne à Pierre l'autorité de faire des lois pour tous les chrétiens de la terre. En outre, ils affirment que Jésus a voulu que cette autorité de Pierre sur l'Église soit transmise à ses successeurs, les papes romains, qui sont donc les dirigeants légitimes de l'Église du Christ sur terre. Cette interprétation catholique romaine n'a aucun fondement dans le reste des Écritures et va bien au-delà de ce que disent réellement les paroles de Jésus. En fait, cette explication des paroles de Jésus n'était pas la manière dont les premiers chrétiens comprenaient ces paroles. Ce n'est que des centaines d'années plus tard que cette interprétation a été inventée pour accroître l'autorité du pape romain.

Nous passons maintenant à la deuxième fois où le mot *ekklesia* (ἐκκλησία) est utilisé dans les Évangiles. Nous retrouvons Jésus avec ses apôtres, cette fois-ci pour leur donner des instructions concernant ce que nous appelons la « discipline ecclésiastique ». Voici les paroles de Jésus : « **Si ton frère a péché, va et reprends-le entre toi et lui seul. S'il t'écoute, tu as gagné ton frère. Mais, s'il ne t'écoute pas, prends avec toi une ou deux personnes, afin que toute l'affaire se règle sur la déclaration de deux ou de trois témoins. S'il refuse de les écouter, dis-le à l'Église (ekklesia ἐκκλησία) ; et s'il refuse aussi d'écouter l'Église, qu'il soit pour toi comme un païen et un publicain. Je vous le dis en vérité, tout ce que vous lierez sur la terre sera lié dans le ciel, et tout ce que vous délierez sur la terre sera délié dans le ciel** » (Matthieu 18:15-18).

Les disciples de Jésus ne doivent pas ignorer le fait de pécher ouvertement. Les chrétiens pèchent tous les jours, confessent leurs péchés tous les jours et sont pardonnés tous les jours, à cause du Christ. Mais lorsqu'un chrétien remarque qu'un autre chrétien continue à pécher ouvertement sans se repentir, sa préoccupation pour cette personne l'amènera à parler en privé avec elle de son péché dans l'espoir de l'amener à se repentir. Lorsqu'il est clair que la personne qui pèche n'écoute pas, la question doit être discutée en présence d'une ou deux autres personnes, qui essaieront à nouveau d'amener le pécheur impénitent à se repentir. Lorsqu'il est clair que cela ne conduit pas non plus la personne à se repentir, l'instruction de Jésus est la suivante : « **Dis-le à l'Église** ». Dans ce cas, le mot « église » ne peut pas signifier tous les croyants du Christ dans le monde entier. Il serait impossible de le dire à tous les croyants partout dans le monde. « L'Église » désigne ici les croyants en Christ qui sont proches, c'est-à-dire le groupe de croyants qui connaît la personne impénitente. Ceux-ci sont alors appelés à ajouter leur témoignage à celui qui a déjà été donné, dans l'espoir de gagner la personne pécheresse, c'est-à-dire de l'amener à la repentance. Enfin, lorsque la personne ne veut pas écouter ce groupe de croyants, il ne reste plus qu'à considérer ce pécheur impénitent comme n'étant plus un croyant en Christ — plus un chrétien — mais plutôt un non-chrétien, un païen.

Après avoir donné ces instructions à ses disciples, Jésus a répété les paroles qu'il avait dites à Pierre au sujet de lier et de délier. Notez cependant que dans ce cas, Jésus utilise le pluriel « **vous** », et non le singulier « **tu** ». En d'autres termes, les clés du royaume des cieux n'ont pas été données à Pierre seul, mais à l'ensemble des croyants. Les clés sont données à l'Église du Christ sur terre.

## Questions

---

1. Quelle question importante Jésus a-t-il posée à ses apôtres près de Césarée de Philippe ?
2. Que dit Jésus de la réponse de Pierre ?
3. Quelle est la différence entre *petros* (πέτρος) et *petra* (πέτρα) ?
4. Sur quoi le Christ construit-il son Église ?
5. Qu'entend-on par lier et délier ?
6. Comment l'Église catholique romaine comprend-elle Matthieu 16:17-19 ?
7. Donnez quelques preuves montrant que cette interprétation est incorrecte.
8. Qu'entend-on par discipline ecclésiastique ?
9. Quelles sont les quatre étapes décrites par Jésus concernant le péché ouvert ?
10. Que voulait dire Jésus lorsqu'il a dit : « **Dis-le à l'Église** » ?
11. À qui les clés du royaume des cieux ont-elles été remises ?
12. Comment ouvrons-nous le ciel aux pécheurs ?
13. Comment fermons-nous le ciel aux pécheurs ?